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五十岚养鲤场  对五十岚俊将先生的采访

“ 哥斯拉” 的诞生，点燃“ 荒鳞” 的火花

记者：说起新泻县的荒鲤，大多数生产者都会说五十岚养

鲤场。您在之前的采访（2021 年 7 月号）中稍微谈到了

生产这方面，但请再次告诉我们您是如何开始进行生产的。

五十岚：从我父亲那一代开始，我们生产的锦鲤大部分都

是御三家，主要销往东南亚和中国，可能是中国的购买人

群逐渐发生了变化，当岁转向两岁成为销售主力时，御三

家用老血统培育出了能长得大、寿命长的锦鲤，但是它们

到了两岁时，发现并不是很漂亮。而到了 4、5 岁时，它

们长到了一定程度后，肩上的墨色，也就是三色中最重要

的部分出现了，所以在两岁时是很难卖的。

　　另外，因为中国有出口限制，所以我们必须生产能够

吸引欧洲和其他国家客户的品种，因此我们生产不同类型

的德国鲤，主要是 “落叶” 以及来自嘉濑先生（越路养鲤

场）的 “金属落叶”。因为我也喜欢锦鲤，所以开始生产。

记者：从一开始就意识到大型鳞片，所以就开始生产了？

五十岚：我对此并不是很局限于那一种，但由于我已经生

产大型锦鲤很长时间了，既然生产的话，我就生产大一些

的变种鲤，所以我也导入过一些亲鲤。

记者：我猜你从你父亲手中接手的时候就开始生产变种鲤

了。

五十岚：是的。大概是从九、十年前左右。大约在那个时

候，我成为长冈市锦鲤农业养殖组合的青年部长，当我有

更多机会与公众见面以宣传锦鲤时，我开始思考如何向他

们展示锦鲤，让他们开心。锦鲤是从上方欣赏的，而当你

把它们放入鱼缸中从侧面看的话，御三家出奇地乏味 ；例

如，即使把四段红白放进去，也只能看到它的一半。然后

我发现，当我添加了变种鲤时，侧线的粗糙鳞片确实很突

出，再添加 LED 照明后，气氛也变了，所以我感受到了

荒鳞的乐趣和潜力，并开始研究它们。

记者：在我印象中，五十岚先生生产的荒鳞鲤大部分都是

银色的鳞片。

五十岚：毕竟银鳞比较华丽，而普通的银鳞越过边线就变

成了纯银，这样就不太引人注意，但我认为荒鲤的话银鳞

会更加闪亮。当我将雌性的本土鲤银鳞落叶与德国金属落

新时代之美在于大鳞片

用鳞片来表现“荒鳞鲤”【前篇】

　　鳞是身体很普遍的部分，但也是最重要的部分。在变种鲤

中，特别受欢迎的“荒鲤”品种在选择过程中通常被排斥，但

近年来它作为一种新的审美观念开始流行，尤其是在新泻。

　　这一点在今年举办的第 53 届全日本总合品评会上得到了

体现。小千谷市的 AO有限会社青木屋生产的“黄龙”荣获优

胜奖。这可以说是锦鲤新时代的到来。

　　我们采访了三位生产“荒锦鲤”的生产业者。“荒锦鲤”

之所以引起如此多的关注，不是因为它是副产品，而是因为它

是一个品种。

　　前篇将介绍长冈市的五十岚锦鲤养鲤场，后篇将分别介绍

小千谷市有限会社 AO的青木屋和鱼沼市的丸仙小林养鲤场。
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叶制成的第二代雄性鲤鱼交配时，虽然出现率较低，但也

能够获得带有银色的荒鳞片。当我把它放在野生池里出售

时，顾客特别是欧美人被它吸引住了，他们把它背鳍侧

面的银色鳞片称为 “钻石背”。他们两眼充满喜爱的光芒，

然后高兴地把它买走了（笑）。

记者：拥有特有的银色鳞片的荒鳞鲤 “哥斯拉” 作为五十

岚锦鲤养鲤场的代表，它是如何诞生的？

五十岚：“哥斯拉” 是无意间培育出来的，或者更确切地说，

它是作为产品的一部分而培养出来的，所以它从来不是特

意被培养出来的。在使用本土鲤的银鳞时，银鳞有多种系

统，包括出现在表面的银鳞和出现在内部的银鳞，所以当

我们试图用荒鳞来表现它时，如果银鳞不清晰，银鳞就会

变得模糊。所以，当我考虑什么样的银鳞是最好时，我觉

得要拥有所有元素的银色是最好的。光线照射在鳞片的正

面和背面，并沿着年轮的形状照射。这其中还呈现钻石银

色。虽然看起来很笨重，但是我希望它的光泽能够保持更

长时间。

记者：与普通鳞片相比，银色很难附着在荒鳞的鳞片上吗？

五十岚：一般来说银色平时出现在背上，但是很难出现在

肩口的鳞片上。于是，我到处寻找能出现在肩上银色的亲

鲤，不过倒是找到了一些，并以体型和银色为中心，引入

了芥子系统和落叶系统的银鳞。

记者：也就是说 “哥斯拉” 的父母是芥子系统和落叶系统

两方的？

五十岚：芥子系统的银鳞只能生产一年，第二年就只能用

落叶系统的银鳞了，所以，初代的 “哥斯拉” 就是在其中

采用了自产的德国芥子鲤培育的。

记者：像这样的乌黑色鲤也可以由落叶系统的鲤和芥子鲤

培育出啊。

五十岚：芥子鲤通常被认为是黄色的，但它的颜色与黄鲤

不同，因为它有类似于空鲤的老鼠色底色，两种颜色重叠

形成深芥末色。这就是为什么当你尝试用芥子鲤做亲鲤时，

最终会得到很多青色的鲤。

记者：原来如此

五十岚：当我试着用各种品种以及亲鲤来培育锦鲤时，我

也掌握了各种品种的特征，或者更确切地说，我可以粗略

地了解当不同品种交配时，会发生培育出什么样的品种。

记者：“哥斯拉” 刚培育出来的时候，客人的反应如何？

五十岚：2019 年秋在新泻的拍卖会上展示的这条鲤（30

页右侧），大家一般都根据荒鳞的大小、排列以及银色的

呈现方式把它称作 “哥斯拉”。它给的印象非常深刻，所

以大家的反响非常好。

记者：银色可以让普通的物品变得非常华丽。当培育带有

荒鳞的鲤时，银鳞是不是必不可少？

五十岚：是的。如果没有银鳞，就很难销售出去。还有，

例如德国山吹本体也是有光泽的，当用灯光照射它们时，

银色的鳞片才会变得明显，所以如果银色的鳞片没有任何

其他色调，银色根本不会脱颖而出。另一方面，因为很难

看到有鳞片的边界，所以看起来很脏。荒鳞之所以被认为

脏，并不是因为它们的存在感很强，而是因为它们根本就

干扰了花纹，或者鳞本身没有魅力，或者不华而不实。从

这个方面上说，青木先生的黄龙之所以引人注目，是因为

它有黄色的身体和黑色的鳞片，即使黄色的身体上只有相

同颜色的荒鳞，它也可能不会引人注目。

五十岚养鲤场  对五十岚俊将先生的采访

变种鲤可以从多个角度欣赏

记者：在今年举办的第 53 届全日本总合品评会上，( 有 )

AO 青木屋创造出的 “黄龙” ( 爱称 ：王者基多拉 ) 获得

了优胜，您对此有何看法。

五十岚：也许是欣赏的观念改变了，我觉得，那些靠评判

花纹的那些锦鲤在某种程度上已经差不多结束了。例如，

一只带有心形花纹或略有不同视角的锦鲤可能会在拍卖会

上拍出高价，与其说是在评价，不如说是从稍微远一点的

角度来欣赏。

记者：随着各种不同类型的鲤被繁育出来，我们欣赏它们

的方式也在发生变化。

五十岚养鲤场、五十岚俊将先生
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五十岚养鲤场的代表作——“哥斯拉”

2019 年秋季
新泻品评会展出
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很脏，大约二月左右，墨

水收紧稳定，黄色开始突

出，我以外终于拿到了黄

色的金昭和，但是当我再

进行培育时，黄色因为拉

伸变得模糊，边缘也消失

了。

记者：要求的是相当精致

呢。

五十岚：我们这里往往会

有很多深色的鲤，比如落

叶、昔黄金、黄金落叶，

这样会使池塘就会发暗，

所以我们需要淡黄色系统

的鲤，如果加上山吹或者

张分，就会使的整体形象

更亮，所以如果可以的话，

我希望每个品种的颜色都

是黄色。

记者：新泻县内水面水产

实验场生产的黄白、黄三

色、黄昭和等黄色鲤越来

越受欢迎。

五十岚：确实。鲤的身体是黄色的，荒鳞片是黑色的，所

以对比度很明显，而且鳞片在两侧都有一定程度的均匀排

列。

　　这次的结果是非常理想的，但是如果把它变成教科书

式的评判标准就太无聊了。毕竟如果生产者和业者做出了

“必须这样做而不能那样做” 的规定的话，我们的欣赏角

度就变得很死板了。

记者：原来如此。顺便问一下，你和青木先生谈论过荒鲤

吗？

五十岚：如果你看一下青木先生的鱼池，会发现有很多闪

闪发光的东西，比如红辉黑龙和红银河，闪闪发光，非常

华丽。于是我们就出去喝茶聊天，一边欣赏锦鲤，很赏心

悦目，那个时候玩 “鳞” 也很有趣呢。当我培育 “哥斯拉”

时，我们认为它很有趣。我和青木先生一直在合作，有一

些共通之处，我也在考虑增加黄色系统的品种。

记者：说到黄色系统，人们会想到的五十岚先生的原创品

种黄金昭和。

五十岚：黄金昭和只是多了一点点，虽然墨色呈现出来了，

但黄色的花纹反而模糊了。为了使其更有棱角时，我培育

了一条深黄色的锦鲤，但人们告诉我这种颜色看起来不太

漂亮。如果没有柠檬色是不行的，但是却非常费工夫。但

即使这样每年都会採一尾子。但它很难销售出去，确切地

说，当我秋天池扬出来时，由于墨色很浓，颜色发绿而且
黄金昭和

第 8 届国际幼鱼品评会 (2021) 金奖 27 部
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要是想享它的受变化过程，因为是变种鲤，所以可以享受

到。但如果你想把它作为黄色花纹的鲤来出售，你必须要

把黄色的花纹固定牢。

五十岚养鲤场  对五十岚俊将先生的采访

让无地和花纹多种多样

记者：亲鲤交配时，如果两条鲤都是荒鳞，产下的鲤是否

会出现鳞片显得太强烈的情况？

五十岚：如果想做一条纯粹的带有荒鳞的鲤，它的亲鲤可

以都用带有荒鳞的鲤，我家有时也会做这样的搭配。不过

如果是银鳞的话，如果还用这样的组合，肩膀上的银鳞就

很难固定，银色很难上出现。

记者：荒鳞排列是否会因生长而发生变化？

五十岚：几乎没有区别。 出现的部位几乎已经确定。如

果在筛选时仔细观察，通常可以看到鳞片，所以如果侧线

上的鳞片如果缺失，即使它们生长了，它们仍然会缺失，

而且以后鳞片也不会再出现。所以，这个时候就可以分辨

出鳞片的类型，是大鳞片出来，还是小鳞片散布全身，还

是从肩部、开口处连续排列出来。

记者：虽说是荒鳞，但也有各种各样的变化，根据父母鲤

五十岚：丸诚养鲤场有限公司的丸诚先生生产了瑞穗黄金，

所以有人问我是否有黄色鲤，一开始我尝试制作类似德国

黄色松叶的品种，分为两种 ：一种是带有黑色荒鳞的鲤，

还有一种是不带黑色荒鳞的鲤。如果不加上其他品种的话，

就不会生产出这种鲤，但如果用德国山吹鲤和黄松叶黄金

或孔雀系的松叶来交配的话，无论如何都会产生红色，容

易出现红色斑点，体色容易发暗，这样的话率会很差。所

以作为解决方案，我认为应该把银鳞放在上面（笑）。例如，

如果出现看起来像黑色污点的东西，整体颜色就会被破坏，

所以我认为创建带有花纹的东西是一个好主意，这样即使

是出现那种黑色也可以被视为花纹。这就是为什么我创造

了一个叫 “黄龙” 的品种。

记者：今年全日本品评会上获胜的青木先生的鲤也是一条

黄龙，但名字却很相配。

五十岚：不，也不是这样的。不过当黄色身体和黑色鳞片

的鲤开始形成时，我根据它们的外观将它们命名为“黄龙”。

记者：听说黄色不稳定，是因为改良中遇到了瓶颈吗？

五十岚：黄色真的很难。边缘很难出现，所以如果你有一

条两岁的鲤，颜色偏黄，你可以使用黄色亲锦鲤，但随着

年龄的增长，它会变成橙色或微红色，边缘就会消失。当

花纹稳定到一定程度时，才可以称之为品种。享受锦鲤主

五十岚锦鲤养鲤场生产的荒鳞鲤“黄龙”

2020 年秋季
新泻品评会展出

2021 年秋季
新泻品评会展出
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呈黑色。这样它们不会干扰花纹，因此有必要区分使用。

　　目前银鳞大致有两种，一种是以哥斯拉系为主线，全

身都是银色的，另一种是只有背面银色的。

记者：德国鲤可分为鳞片较少的 “皮鲤” 和鳞片较大的 “镜

鲤”，如果用做亲鲤的话，用哪种品种比较好？

五十岚：据我观察，如果按照品评会的标准看德国鲤本身

的话，皮鲤可能会好一点，观察体型时发现它如果是劣等

的话，肯定会使肚子下垂的，这样的话它不会变大。

记者：的确，我听说德国鲤容易变形。

五十岚：例如，如果将长 1 米的雌性皮鲤与 80 厘米的雄

性皮鲤进行杂交，后代不会长得比亲鲤大。当我思考如何

让它们变大时，我发现小西先生（小西养鲤场）的德国芥

子鲤等总是在侧线和肩部有鳞片。我想这可能就是它们变

得这么大的原因，因为它们有鳞片来支撑它们的骨骼和身

体，或者更确切地说，它们像盔甲一样支撑它们，这就是

它们的身体能够生长的原因。

记者：原来如此，真有意思。

五十岚：长得这么大的德国皮鲤很可能是第一代本土鲤和

德国鲤的后代，虽然没有鳞片，但它们已经长得很大了，

同时还保留着当时的残余。我相信，如果这种基因牢固地

稳定下来，它们就不会生长。德国鲤最初被引入为“锦鲤”，

鱼的组合而变化。

五十岚：是的，会改变很多。理想情况下，我想让肩口的

荒鳞看起来很大，并将银色牢牢地放在上面，但因为组合

的原因，它根本不会出现。即使出来了，也被认为是质量

很差的荒鳞，比如排列不好的鳞片或排列混乱的大鳞片，

当你尝试培育它们时，是很难做出漂亮的大鳞片的。无论

如何配对，只有当亲鲤的组合相匹配时它们才会出现，所

以我已经将各种品种组合了大约 3 年，并且已经了解了

出现方式，所以我决定根据品种来选择，它的结果或多或

少符合我的预期，所以我认为它在某种程度上是可以培育

的。

记者：今后会增加哥斯拉和落叶系统以外的品种吗？

五十岚：毕竟，多种多样是必要的，哥斯拉虽然受欢迎，

但一昧地生产是不行的，所以我们想通过融合不同的血统

来创造更多的品种。尤其是当岁的混搭，除非色彩达到一

定程度的平衡，整体印象漂亮，否则很难让人来购买。

记者：没有花纹的身体会映照出荒鳞，和花纹搭配是否合

适呢？

五十岚：大鳞片会妨碍带花纹的品种，例如张分或德国孔

雀丹顶，因此如果想呈现花纹时，最好使用像秋翠那样排

列在背部的银色鳞片，或者像松叶那样排列集中在肩口并

( 有 )AO 青木屋产的“黄龙”
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因为它们的食性很好，而且会长得很大，但现在的印象是

事实恰恰相反，德国鲤长得反而不大。当然，皮鲤比较漂

亮，所以大家都倾向于皮鲤，所以可能是近亲，但我觉得

“鳞” 比近亲更重要。

记者：品种固定和近亲繁殖是密不可分的。

五十岚：是的。因此，如果我们可以增加变异和血统，或

者如果我们认为这对品种有利，我们会尝试改善它，但在

未来不确定的情况下，我们必须弄清楚哪种颜色会最有效

地出现，并且认为这是最好的产品。我仍在尝试弄清楚如

何做到这一点，所以一旦我知道如何在一定程度上改善问

题，我想我可能能够通过结合以下方法来改善它。

　　另一方面，银鳞的筋有不能去掉的部分，无论如何都

要把它放进去的话血统会变得很强，有偏向近亲的感觉，

所以有想把它怎么混合稀释来调配的地方。

记者：期待着未来您在荒鳞上做出的进一步改进和变化，

以及在比赛中取得成功。

五十岚：我想，如果我能培养出一群能够享受鳞眼和覆轮

魅力的顾客群的话，那会很有趣。因此，对于生产者来说，

能够获得一种独一无二的鲤是一个重要的事情，因此，当

有人想要某种特定的鲤时，即使他们没有那种鲤鱼，但是

我有的话，我有信心让它成为可能。

红辉黑龙 辉黑龙

黄龙
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九纹龙

落叶 茶鲤

黄金落叶系

具有各种颜色和鳞片表现力的荒鳞鲤


